

DOSSIER DE PRESSE



Inauguration du Pôle de Réadaptation « AURORES » Méditerranée

Jeudi 5 septembre 2024 à 12h

GCS Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée
220, avenue Saint-Sauveur du Pin | 34980 Saint-Clément-de-Rivière

PÔLE DE RÉADAPTATION AURORES MÉDITERANÉE

« AURORES » POURQUOI ?

Le projet « AURORES Méditerranée » est né de la rencontre de deux équipes ; celles du **CHU de Montpellier** et celles des **Cliniques du Dr STER**, portées par des **valeurs communes** de soins et de service à la personne et fortes de leur **partenariat historique d'excellence**.

Une **alliance** des forces et des **compétences** du CHU de Montpellier et des Cliniques du Dr STER mais également de leurs **complémentarités** pour faire bénéficier aux patients du territoire d'un établissement de soins médicaux et réadaptation (SMR) spécialisé.

Le projet « **AURORES Méditerranée** » a pour objectif de répondre aux besoins en soins de réadaptation qui se développent sur le territoire, et notamment au vieillissement de la population, au développement des maladies chroniques comme le cancer et l'obésité ainsi qu'à la dynamique démographique exceptionnelle que connaît le département de l'Hérault.

AURORES : Accueil Universitarisé pour la Réadaptation, l'Orientation et la Réinsertion en Établissement de Santé.

Un acronyme qui souligne l'espoir que les équipes souhaitent apporter aux patients pour favoriser leur renaissance et réinsertion. « AURORES comme une renaissance ».

« AURORES » EN QUELQUES MOTS

- 1 collaboration « public-privé » inédite
- 1 Établissement en SMR dernière génération **de 140 lits et places**
- **Acteur majeur en SMR pour le département de l'hérault**
 - 4 mentions spécialisées : « Polyvalent » - « Oncoréadaptation » - « Gériatrie » - « Digestif »
 - Seul établissement SMR « Digestif » du département de l'Hérault
- 1 **projet médical concerté**, coconstruit en **parcours patient**
- Plus de **1.000 patients** pris en soin depuis l'ouverture
- **100** professionnels de santé dont **7** médecins
- **5.500** m² d'infrastructure et d'équipements
- **16** millions d'euros d'investissement
- **50%** de chambres individuelles
- **100%** des chambres équipées de rails de transfert de personnes au plafond
- **10** chambres SMR bariatriques **UNIQUES** en Occitanie
- **100** places de parking
- 1 projet social favorisant **l'inclusion, l'innovation et la transformation sociale**
- 1 établissement engagé dans la **démarche RSE** pour les patients, les équipes, son territoire et des pratiques durables, plus éthiques et responsables

UN PROJET SORTI DE TERRE EN 5 ANS

⇒ 1^{er} trimestre 2019 : CONCEPTION
du Projet « AURORES Méditerranée »

⇒ Octobre 2019 : AUTORISATION
de création du Pôle de Réadaptation
AURORES Méditerranée par l'ARS Occitanie

140 lits et places :

- 33 lits et places de SMR « Polyvalent »
- 60 lits et places de SMR « Système digestif, métabolique et endocrinien »
- 15 lits de SMR « Oncologique »
- 32 lits de SMR « Gériatrique »



« AURORES Méditerranée » prend alors la forme d'un **Groupement de Coopération Sanitaire (GCS)**
Établissement de Santé unissant les deux établissements fondateurs du projet.

⇒ Années 2020 - 2021 : Finalisation des
plans, dépôt et instruction du permis de
construire

⇒ Mars 2022 : CÉRÉMONIE de la 1^{ère}
pierre et lancement des travaux.



⇒ Septembre 2023 : OUVERTURE



Grace à une très forte mobilisation des équipes, l'établissement ouvre ses portes comme prévu le 5 septembre 2023, en présence de Monsieur le Sous-Préfet de Lodève, Monsieur Éric SUZANNE et de Monsieur le Directeur Départemental de l'ARS Occitanie, Monsieur Mathieu PARDELL.

PRINCIPALES SINGULARITÉS PÔLE DE RÉADAPTATION AURORES MÉDITERRANÉE

⇒ Les Valeurs « AURORES »

Le Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée bénéficie de l'alliance des valeurs du CHU de Montpellier et des Cliniques du Dr STER. **Des valeurs d'éthiques, d'Innovation et d'Excellence.**

⇒ Un projet médical qui répond aux enjeux de santé publique

Le Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée est le **seul établissement SMR spécialisé autorisé dans la prise en soins des affections digestives** du département de l'Hérault.

⇒ Un projet médical et de soins concerté

L'une des forces du projet médical et de soins est qu'il a été concerté entre les équipes hospitalo-universitaires du CHU de Montpellier et l'équipe pluridisciplinaire « AURORES ».

Cette **conception décloisonnée en parcours patient**, qui associe les services de court et moyen séjour, facilite l'orientation des patients vers une structure d'aval dédiée, participe à la fluidification des parcours de soins et permet un **accompagnement thérapeutique personnalisé du patient** (avant, pendant et après les hospitalisations).

⇒ Une démarche de partenariat en santé initiée dès la conception du projet

L'une des autres innovations du pôle de de Réadaptation AURORES Méditerranée c'est qu'il promeut depuis sa conception la coconstruction, la codécision et la comise en œuvre du projet avec toutes les parties prenantes : patients, proches-aidants, usages-citoyens, associations de patients, professionnels. Un comité de pilotage intégrant des patients partenaires a été créé et une démarche de conduite de projet a été définie afin d'intégrer des patients partenaires dans toutes les étapes de la co-construction. Cette démarche de **partenariat en santé** a été déployée jusque dans la politique de recrutement des professionnels puisque l'établissement a souhaité intégrer à l'équipe en charge du recrutement un patient recruteur.



⇒ Une démarche RSE, inclusive, engagée et de proximité

Le Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée est membre de l'association des ACE du PIC et engagée dans la charte ETHIQU (Environnement Territoire Humain Innovation Qualité). L'établissement est notamment membre d'un réseau d'entreprises responsables et engagées du Grand Pic Saint Loup et participe à des actions de co-création de solutions innovantes afin de garantir la pérennité des entreprises du territoire et de stimuler les dynamiques économiques, sociales et environnementales.

⇒ Un continuum médical et de soins assuré tout au long du parcours patient

Lors de la conception du projet, les deux établissements fondateurs ont fait le choix pour l'amélioration des prises en soins des patients que les praticiens hospitaliers exercent des **temps partagés** entre le CHU de Montpellier et le pôle de de Réadaptation AURORES Méditerranée.

Cette **organisation médicale inédite** permet d'assurer une cohérence dans les prises en soins des patients qui bénéficient des compétences et de l'expertise des médecins spécialistes du CHU de Montpellier tout au long de leur parcours de soins.

⇒ Une équipe pluriprofessionnelle experte

La richesse du Pôle de réadaptation AURORES Méditerranée, sont les femmes et les hommes qui le constitue.

L'**équipe pluriprofessionnelle** dispose de toutes les compétences médicales et paramédicales nécessaires : infirmiers, aides-soignants, kinésithérapeutes, ergothérapeutes, diététiciens, psychomotricien, psychologue, assistant social, ...

Création de **100 emplois**



⇒ Un plateau technique de réadaptation hyperspécialisé

Le plateau technique dispose notamment :

- D'espaces de consultations médicales
- D'une salle de kinésithérapie et de boxes de rééducation individuelle
- De matériel de verticalisation et de récupération articulaire
- D'installations d'aide à la reprise de l'équilibre et de la marche (barres parallèles, espaliers, escalier thérapeutique, parcours de motricité et de marche, ...)
- Des équipements de réentraînement à l'effort et de renforcement musculaire (Vélo debout, tapis de marche et course inclinable, cycloergomètres des membres inférieurs et supérieurs, tapis anti gravité Alter G dernière génération, skiers, rameur, ...)
- D'une salle d'éducation thérapeutique du patient
- D'un appartement thérapeutique
- D'une cuisine thérapeutique et éducative
- D'un pôle psycho-social
- D'un pôle diététique
- D'un plateau d'art thérapie
- Des dispositifs d'électrothérapie, pressothérapie et Luminothérapie
- Orthophonie
- Psychomotricité
- Jardin thérapeutique et sensoriel
- Un **ROOFTOP PANORAMIQUE** dédié à la réadaptation (Aire de sport aérienne permettant des activités de sport en plein air comme le basket, le tennis de table, le tir à l'arc, ...)
- D'un parcours de marche extérieur





Les patients bénéficient également de la mutualisation des 3000 m² de plateaux techniques de rééducation spécialisée de la Clinique du Dr STER.

- Piscine de rééducation
- Espace de physiothérapie et cryothérapie
- Espace d'ergothérapie
- Exploration à visées diagnostiques et thérapeutiques réalisées sur place : Radiologie numérisée, Électrocardiogramme (ECG), échographie...

⇒ Une importante politique de coopération

Des nombreuses conventions de partenariats avec les autres acteurs en santé du territoire ont été signées afin de permettre à l'établissement de jouer pleinement son **rôle de recours, d'expertise et de conseils** en tant qu'**établissement SMR spécialisé**.

L'objectif est aussi de fédérer les professionnels de santé du territoire, de construire une organisation coordonnée permettant de répondre aux besoins des patients et de faciliter les prises en soin et/ou avis spécialisés des patients.

- Au mois de décembre 2022, pôle de réadaptation AURORES Méditerranée participe à la création du **Montpellier Obesity International Institute (MOII)**.

Initié par le Pr David NOCCA, le MOII constitue un projet original et innovant ayant pour but d'optimiser la filière de prise en soin médico-chirurgicale des patients atteints d'obésité sévère ou morbide en permettant une prise en charge pluridisciplinaire et en favorisant un accès aux soins renforcés.



- Au mois de juin 2024, le pôle de réadaptation AURORES Méditerranée signe une convention de partenariat avec le CHU de Montpellier lui permettant d'intégrer **Centre Spécialisé Obésité Occitanie Est**.

L'objectif de cette convention est de poursuivre la structuration conjointe de la filière obésité en Occitanie avec l'ensemble des acteurs du territoire, particulièrement pour l'accueil et le suivi des patients en situation d'obésité complexe.



⇒ Un projet social favorisant l'innovation et transformation sociale

Le projet « AURORES Méditerranée » se veut donc porteur **d'innovation et de transformation sociale**.

C'est ainsi, que l'équipe projet développe un **nouveau modèle organisationnel** mettant en avant le **partenariat en santé** et la promotion de la collaboration entre les usagers-citoyens, les patients, les proches aidants et les professionnels.

L'équipe projet défend également un **management inclusif** des parties prenantes comme levier d'engagement sociétal qui peut amener son organisation à repenser sa stratégie et ses modes d'action dans la valorisation de la diversité et le partage.

Ce nouveau mode managérial a été initié dès la phase de conception du projet.

Ces actions sont conduites en lien avec FACE Hérault et le COPS.

L'établissement a également été sélectionné par la Région Occitanie et bénéficie d'un accompagnement AD'OCC.



⇒ Recherche et innovation pour le développement

L'établissement souhaite étudier son nouveau modèle organisationnel et analyser les **nouvelles pratiques innovantes de gouvernance et de management**.

Au mois de mars 2023, les équipes du CHU de Montpellier et du Pôle de Réadaptation AURORES ont donc initié un **projet de recherche** en partenariat avec la **Chaire MIND de Montpellier Business School (MBS)**.



Les équipes du CHU de Montpellier et du Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée sont également engagées dans le **développement commun de projets de recherche** et d'évaluation des technologies de santé afin de contribuer à l'innovation et au **progrès en santé**.

Plusieurs programmes de recherche sont en cours.

⇒ Missions d'enseignement

Les équipes du Pôle de Réadaptation AURORES Méditerranée s'inscrivent au cœur des réseaux de formation des professionnels de santé et participent à la formation et au perfectionnement des pratiques des étudiants.

⇒ Un projet architectural moderne et ambitieux

Le choix de l'implantation géographique

Le nouvel établissement SMR de **5.500 m²**, comprenant **140 lits et places** d'hospitalisation et a été construit sur le site de la Clinique du Dr STER à St-Clément-de-Rivière (34980).

Une localisation idéale à plusieurs titres :



- **Situé à proximité immédiate de Montpellier, à 10 minutes du CHU de Montpellier.**
Cet emplacement est idéal pour les patients dits « complexes » et dont l'état de santé nécessite une proximité immédiate avec les unités de courts séjours du CHU de Montpellier.
Une proximité qui répond également aux attentes des patients et de leurs familles.
- **Situé dans le cadre verdoyant et paisible du parc Intercommunal Saint Sauveur.**
Cette localisation permet au patient de vivre son temps de rééducation dans un cadre exceptionnel, en pleine nature, disposant d'une vue dégagée sur le Pic Saint Loup. Cet espace de verdure permet d'optimiser le projet thérapeutique en garantissant un confort et une sérénité optimale.
- **Juxtaposé à la Clinique du Dr STER, à proximité immédiate du bâtiment.**
Ce choix architectural permet de faire bénéficier aux patients de la mutualisation du plateau technique de rééducation spécialisée de la Clinique du Dr STER ainsi que de la mutualisation des fonctions support. Cette organisation mutualisée permet d'améliorer le service rendu aux patients et représente également des sources non négligeables d'économie.

Des locaux pensés à partir d'une approche centrée sur la personne

Tout au long de la conception du projet, une attention particulière a été conduite sur les unités d'hospitalisation et les lieux de soins à partir d'une **approche centrée sur les besoins de la personne**.

Par exemple : l'étage dédié à la prise en soins des personnes en situation d'obésité a volontairement été mis au rendez-de-chaussée afin de limiter au maximum les déplacements, manutentions et brancardages des patients.

L'établissement a fait le choix de se doter de **10 chambres bariatriques** afin de faire face aux défis croissants. Ces chambres aux dimensions extraordinaires sont toutes équipées de rails de transfert de personnes au plafond et d'équipements bariatriques uniques dans la Région. Elles permettent de prendre en soins les patients en toute sécurité, en garantissant confort et dignité de la personne.

Enfin, une attention particulière a été portée sur la conception des locaux du personnel (salle de repos, terrasse, ...) ainsi que sur les locaux d'exercice professionnel afin de garantir la qualité et le confort de vie au travail des équipes (*choix des couleurs et des matériaux, aménagements ergonomiques, acoustique...*).



- Mme Gwenola STER, Administratrice AURORES Méditerranée, Directrice Générale Groupe STER Santé est disponible pour répondre à vos questions : service.direction@auores-mediterranee.fr